

Ex rector de la UCR vigente 50 años después de su muerte

# Admiradores de Rodrigo Facio exponen su ideario

8 JUN 2011 Vida UCR



La decana de la Facultad de Ciencias Económicas Dra. Doris Sossa Jara abrió la semana conmemorativa "Recordando al maestro Rodrigo Facio" (foto Jorge Carvajal).

Un grupo de académicos de la Facultad de Ciencias Económicas recordaron y compartieron algunas facetas de la vida, obra y pensamiento del que ellos consideran el maestro. Rodrigo Facio Brenes, fue el segundo decano de dicha facultad (1947-1952) y gestor a través de su ideario de varias instituciones nacionales impregnadas de una **filosofía única y renovadora que aún sigue vigente en nuestro medio.**

El Dr. Federico Vargas Peralta profesor de la Escuela de Economía, el profesor emérito Dr. Roger Churnside Harrison y el profesor de la Escuela de Administración Pública M.Sc. Olman Villarreal Guzmán participaron en la mesa redonda *Obra y pensamiento de Rodrigo Facio Brenes* como parte de las actividades conmemorativas de los 50 años de la

muerte del ex rector universitario (1952-1961), que organizó la Facultad de Ciencias Económicas y la Rectoría de la UCR.

De ellos el único que conoció al Lic Facio fue su ex alumno el Dr. Vargas Peralta quien reconoció en su profesor un **talento extraordinario para la economía y la matemática**, cuya formación fue autodidacta. Destacó el economista que Facio poseía una biblioteca con muchos volúmenes sobre economía que le permitieron preparar una antología de doctrinas económicas, que facilitó a los alumnos en su época.



El Dr. Federico Vargas destacó las cualidades intelectuales y pedagógicas de su maestro Rodrigo Facio cuando era estudiante de Economía (foto Jorge Carvajal).

Comentó Vargas **algunos de los libros que escribió el Lic Facio** como “La banca central y la moneda en Costa Rica”, “Planificación en régimen democrático” y el que dejó inconcluso “América Latina en las encrucijada”

La capacidad del Lic. Rodrigo Facio como educador también fue calificada de excelente por su discípulo. “Hablaban con parcimonia, pero le ponía emoción a las presentaciones” dijo Vargas y añadió que siempre expresaba con gran claridad sus pensamientos sensatos y costarricenses.

**No era conservador, tampoco marxista, a pesar de la época, combatía los extremismos y no era dogmático aclaró el economista.** El Lic. Facio pensaba en una tercera vía, ni de derecha ni de izquierda que se aplicara al desarrollo de América Latina, por lo que reflexionó que el pensamiento de Rodrigo Facio sería actualmente una senda valiosa para encontrar el camino para resolver algunos problemas del modelo de desarrollo nacional, que 50 años después de su muerte, no se han resuelto.



El Dr. Roger Churnside recomendó a las nuevas generaciones de estudiantes que consulten la obra Forja Patriótica, en donde se resume el pensamiento del Lic. Rodrigo Facio (foto Jorge Carvajal).

---

### **Discursos vigentes**

El profesor emérito Roger Churnside, quien fue el editor del libro “Forja patriótica” que contienen el pensamiento organizacional y la acción ejecutiva de Rodrigo Facio, definió al Lic. Facio como un reformador político, económico y universitario.

El Dr. Churnside describió parte del discurso pronunciado por Facio al cierre del año académico de 1955 en el cual el ex rector hace una descripción de “**la pequeña república universitaria**” cuando dice que la “Universidad de Costa Rica como producto institucional de nuestra nación, refleja todos los defectos y virtudes de ella” entonces, continuó Churnside, “ante este enfoque ¿cuál es la misión de la Universidad?” y respondió como lo hizo el Lic. Facio “es corregir los defectos de Costa Rica que encuentra en su sede y fortalecer las virtudes del país que refleja en su sede”.

# Forja Patriótica

Fragmentos organizacionales y acción cívica de

Rodrigo Facio Brenes

Yamileth González García  
Fernando Durán Acosta  
Wilburg Jiménez Castro  
Carolina Carazo Barrantes  
Eduardo Lizano Falla  
Roger Churnside Martínez, Editor



Forja Patriótica es un compendio sobre el pensamiento de Rodrigo Facio escrito por Yamileth González, Fernando Durán, Wilburg Jiménez, Carolina Carazo, Eduardo Lizano y Roger Churnside, editor (foto Jorge Carvajal).

El M.Sc. Olman Villarreal deleitó al público presente en el auditorio de la Facultad de Ciencias Económicas en el inicio del actividades conmemorativas, con la lectura de varios fragmentos de los discursos pronunciados por el Lic. Rodrigo Facio durante su gestión como rector de esta casa de estudios.

Villarreal considera que las palabras y obras de Facio son inspiradoras en la Costa Rica de hoy como **universitario completo, y humanista comprometido con las causas justas** que fue. Recordó estas palabras del ilustre académico en diciembre de 1952 cuando dijo: “cada día habrá de valorizarse más el hombre de formación universitaria por los particulares y por el Estado: día con día será mayor su influencia sobre la comunidad y los destino de la Patria; y conforme eso suceda, la Universidad, fuente desinteresada de toda esa transformación mental e institucional, verá compensados sus esfuerzos y sus luchas con una mayor comprensión y un mayor respeto”.

También leyó el M.Sc. Villarreal una parte del discurso de don Rodrigo en la inauguración del edificio de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales en mayo de 1960, cuando pronunció “La verdad es que la misión más obligante de nuestros días es luchar porque en el paso hacia nuevas modalidades económicas y sociales, impuestas por la justa aspiración de difundir el bienestar y la cultura entre todos los miembros de la sociedad, la economía mantenga y acreciente su vitalidad , y sean preservados y fortalecidos los valores humanos y éticos de la Costa Rica de ayer que, en tal aspecto debiera ser la de hoy y de mañana, la Costa Rica de siempre”.

Dentro del [programa de actividades](#) conmemorativas *Recordando al maestro Rodrigo Facio Brenes* que se realizan durante toda la semana en la Facultad de Ciencias Económicas se llevarán a cabo homenajes, mesas redondas y una exposición de objetos vinculados a la figura del Lic. Facio, organizadas por las diferentes unidades académicas que conforman la Facultad de Ciencias Económicas.



El M.Sc. Olman Villarreal es un fiel seguidor del pensamiento del ex rector Facio y en esta ocasión leyó parte de sus elocuentes discursos (foto Jorge Carvajal).

---



Estudiantes, profesores y autoridades universitarias durante la primera sesión de las actividades conmemorativas de los 50 años de la muerte Rodrigo Facio Brenes (foto Jorge Carvajal).

---

[Elizabeth Rojas Arias](#)  
Periodista Oficina de Divulgación e Información  
[elizabeth.rojas@ucr.ac.cr](mailto:elizabeth.rojas@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [facultad de ciencias economicas](#), [rodrigo facio brenes](#), [recordando al maestro](#).